

## Cerro Moreno, 7 de noviembre de 1949: asalto al campamento

Texto publicado en la Revista Olcades, 2ª época, nº 6, Cuenca, 2001, pág. 5-20.

Corregido.

La historia del grupo de guerrilleros que tras el final de la contienda civil española (1936/1939) se desperdigó por las montañas de la Serranía de Cuenca va elaborándose poco a poco, a retazos sueltos, con los que toma forma un gran fresco, plagado como siempre de luces y sombras, de uno de los periodos más conflictivo de nuestra historia reciente. En ese conjunto de hechos hay un día, una fecha y un nombre de especial significación. Fue el momento en que fuerzas de la guardia civil, perfectamente preparadas y bien informadas sobre la situación, se lanzan al asalto de un campamento emblemático del maquis conquense, el situado en Cerro Moreno, a la vera de Santa Cruz de Moya. Es el principio del fin para aquella aventura de perfiles aún indecisos.

Todavía recientemente, en un libro de historia que está llamado a ser un éxito editorial sobre el tema de la guerrilla antifranquista, el escrito por Secundino Serrano, Maquis, con actualizados planteamientos y una visión acertada del noble esfuerzo de las gentes del monte, se transita, sin embargo, por el tema de Cerro Moreno (Santa Cruz de Moya) con poca fortuna. Al suceso, de la más numerosa, organizada y que más tiempo duro, "la organización de referencia del maquis de posguerra" en palabras del propio autor, se le dedica sección aparte reconociendo su incidencia en el posterior desarrollo de la AGL.

Conscientes fueron siempre del alcance de lo allí ocurrido los propios combatientes, y así muchas décadas después, desde 1989 en que se proclamó el primer domingo de octubre como el Día del Guerrillero Español, y con monumento erigido al poco (6 de junio, 1991), todos los años se recuerda y se rinde homenaje a su memoria, y a todos en general, como héroes "muertos en la lucha por la paz, la libertad y la democracia al lado de todos los pueblos del mundo".

Reconocemos que el tema histórico es difícil. Ha transcurrido mucho tiempo, la clandestinidad de todo lo relacionado con la guerrilla antifranquista, apodos, nombres falsos, silencios, precauciones de toda clase, no exenta durante un largo periodo de tiempo de ocultación y prohibiciones de acceso a los documentos de referencia, hace que así se perciba esa situación y, a la vez, que sobre este episodio histórico hayan brotado un sinfín de leyendas percibidas hoy en día con un no pequeño aire de nostalgia y de romanticismo: Que si "Ojos